
LOS ENFOQUES DE ANÁLISIS SOBRE LOS PARTIDOS POLÍTICOS MEXICANOS

Francisco Reveles Vázquez

Hasta hace algunos años el estudio de los partidos políticos en México había sido poco usual. Ciertamente era reducido el número de análisis sobre uno u otro partido. Esa laguna en el ámbito de la política se trató de cubrir con trabajos de diversa calidad en los que se realizaba un esbozo sobre el conjunto de organizaciones partidistas que en su momento participaban en el escenario electoral. La perspectiva global de estos textos hacía difícil la comprensión de los procesos internos de los partidos.

Fue desde finales de la década de los setenta cuando la cuestión electoral comenzó a llamar más la atención. Con la reforma política de 1977 se constituyó un nuevo marco jurídico para la actuación de las opciones electorales. Al gobernante Partido Revolucionario Institucional (PRI), al Partido Acción Nacional (PAN), al Partido Popular Socialista (PPS) y al Partido Auténtico de la Revolución Mexicana (PARM) se agregaron diversas organizaciones que lograron tener registro legal desde 1978: el Partido Comunista Mexicano (PCM), el Partido Socialista de los Trabajadores (PST, actualmente Partido del Frente Cardenista de Reconstrucción Nacional, PFCRN), el Partido Demócrata Mexicano (PDM), el Partido Social Demócrata (PSD), el Partido Revolucionario de los Trabajadores (PRT), el Partido Mexicano de los Trabajadores (PMT), y más recientemente el Partido Ecologista de México (PEM) y el Partido del Trabajo (PT).

Algunos de ellos han cambiado ya de denominación o han experimentado fusiones; otros han perdido su registro y algunos lo han vuelto a ganar; los menos apenas comienzan a desarrollarse en el ámbito legal.

La presencia y arraigo de los partidos de oposición (incluso del propio PRI) se ha incrementado, aunque en algunos casos su ascendiente sobre los ciudadanos es raquíutico en ciertas coyunturas y en algunas regiones.

A esto ha contribuido la falta de competitividad del sistema electoral y la incapacidad de las viejas y nuevas organizaciones para insertarse plenamente en la sociedad.

Fue precisamente la participación ciudadana en favor de partidos diferentes al PRI, lo que hizo patente su importancia. En los comicios federales de 1988 se expresaron cuatro hechos esenciales: en primer lugar, el partido de Estado padeció una aguda crisis interna; en segundo, se confirmó la madurez del segundo lugar electoral, el PAN; en tercer término, el sorprendente respaldo popular conseguido por la candidatura de Cuauhtémoc Cárdenas sentó las bases para la constitución de un nuevo partido en el corto plazo; en cuarto, se constató la subsistencia de los partidos llamados "paraestatales" (de aparente oposición pero en realidad subordinados al gobierno); finalmente, algunos de los partidos con exigua presencia perdieron su registro legal (aunque después lo recuperaron). Otros aparecieron después de tales elecciones federales.

En estas líneas se pretende distinguir los tipos de estudios realizados acerca de los partidos políticos de México. Definimos dos etapas: una que va de la década de los cincuenta hasta 1988 y otra que inicia en ese mismo año y que continúa hasta ahora. De ésta última se tomaron en cuenta los materiales que analizan al partido y no los estudios globales. Son textos de carácter académico, publicados en México en revistas o en editoriales (en el caso de libros) con reconocido prestigio en el medio intelectual. La bibliografía que se presenta es, por razones de espacio, solamente una parte de los textos consultados.

Destacaremos las temáticas más abordadas, señalaremos los aspectos que han tenido poca atención de parte de los estudiosos sobre el tema y al mismo tiempo las líneas de investigación a desarrollar en el futuro.

Los análisis sobre los partidos

En la primera etapa, que por las fechas de edición de los textos consideramos abarcaría desde la década de los cincuenta hasta 1988, los estudios se agrupaban fundamentalmente en dos enfoques:

a) *El enfoque del devenir histórico*, en el que prevalece el análisis de los orígenes y evolución del partido, si bien en algunos domina la crónica y no hay planteamientos analíticos elaborados sino descripciones. Acontecimientos, pronunciamientos y dirigentes claves aparecen en orden cronológico riguroso. En contados casos se fija una periodización de la vida partidista. Todo ello relacionado con el acontecer político nacional. Los ejemplos más serios de este enfoque son los de Furtak (1978) y de

Santiago (1987). Entre los trabajos de carácter informativo están Fuentes (1956) y Moreno (1978). Mención aparte merece el texto propiamente académico de Garrido (1986).

b) El examen de los principios, programas y estatutos, mediante el cual se analiza la ideología del partido, sus diferentes valores y posiciones políticas frente al gobierno o frente a los demás contendientes. Los trabajos de Martínez Verdugo (1985), Márquez y Rodríguez (1975), Delhumeau (1970), Rodríguez Araujo (1983) y González Casanova (1985) son buenos ejemplos de este tipo de análisis. En general en ellos se contemplan aspectos históricos de los partidos, pero siempre sobresale el estudio de sus ideologías.

Muy pocos fueron los trabajos dedicados al estudio sistemático de los partidos por dentro. Destacan los que pretendían explicar al conjunto de organizaciones o aquellos que, analizando a una organización, centraban su atención en su desarrollo histórico o en su ideología.

Los análisis sobre el partido

La segunda etapa comprende aproximadamente de 1988 a la fecha. Si bien hubo un incremento sustancial en el número de trabajos, esto no significó un mayor conocimiento de los partidos "por dentro" (como diría Sartori). A continuación presentamos los enfoques prevaletentes.

a) El devenir histórico. Esta temática continúa presente y parece ser todavía la más común. En este caso hay un número mayor de estudios sobre el partido "por dentro" que acerca de los partidos en general (Garrido 1993, Anguiano, Córdova, Díaz, varios autores, Peschard 1991 y 1990, Spenser, Yáñez 1989 y Arriola). En este tipo de enfoque se encuentran los estudios que ubican al partido en el contexto de la historia política nacional. En muchos casos la trayectoria del partido parece correr paralela a la del sistema político, mientras que en algunos otros incluso este factor asume una importancia sustancial. El partido se desdibuja y prevalece la orientación trascendental, las causas esenciales del desarrollo partidista.

Sin embargo, hay por lo menos tres textos que se refieren de manera sustantiva a la historia de un partido, con lujo de detalle y con base en fuentes de primera mano: Garrido 1993, Alonso 1990 y Alonso 1989. En otra dimensión, con un corte mucho menos analítico, el de Correa y, atendiendo a coyunturas muy particulares, los trabajos de Carrillo sobre el PAN.

b) La ideología. En este enfoque se agrupa una importante cantidad de

materiales que se dedican a exponer, explicar o debatir los principios de determinado partido. Véanse los textos de Salazar, Gilly, Alcocer, Farrera y Prieto. Es significativo que prácticamente todos estos estudios sean sobre el PRD. Además, los autores citados son o fueron miembros de dicho partido.

Las fuentes de estos trabajos son por lo general los documentos básicos (principios, programas y plataformas) y en algunos casos las posiciones que se ventilan en el momento del debate interno en ciertas coyunturas.

Aunque es un lugar común hablar de la falta de una propuesta ideológica clara de los partidos, a la fecha no hay estudios rigurosos que hagan un tratamiento serio y exhaustivo de discursos y doctrinas partidistas.

c) *La estructura.* La composición orgánica (niveles de dirección y de participación, formas de afiliación, tipos de militancia, etcétera) sigue siendo poco estudiada hasta la fecha. Los trabajos que comienzan a tratarla parecen tener serias dificultades para explicar e interpretar (y no simplemente describir) las normas estatutarias y la trascendencia de sus cambios. Esto ocurrió, por ejemplo, con el PRI cuando en 1990 y 1993 experimentó diversas reformas a sus estatutos. Fueron contados los trabajos que se abocaron con profundidad al estudio de estas modificaciones (Peschard, 1991; Pereznieta 1990; Pacheco, 1991).

Más allá de este problema, hay pocos trabajos que asumen este enfoque de análisis estructural. La mayoría de las veces su tratamiento es secundario. Véase a Farrera y Prieto, Hernández y Zamítiz. Un texto sobresaliente por centrar su atención en el análisis de la estructura del PAN es el de Reveles (1993).

Resulta curioso que esta sea una perspectiva tan poco utilizada, cuando tiene que ver directamente con la democracia dentro de los partidos. Hay un solo texto que asume esta dimensión tanto en el plano teórico como en el práctico: el de Cárdenas Gracia. Sin embargo, la revisión que dicho autor hace de normas de diversos partidos (especialmente del PRI) es muy general.

Por otra parte, los trabajos que se refieren a la cultura política de los militantes son pocos (Gutiérrez y Palma 1988).

d) *El enfoque organizacional.* En éste se ubican los análisis de la dinámica política de la organización, de sus procesos internos de lucha por el poder y por su conservación, considerando al mismo tiempo aspectos como la burocracia, normas estatutarias, fuentes de financiamiento y medios de comunicación. Todo con el fin de identificar el grado de maduración del partido como organización. Este enfoque se cruza con

el anterior y con el de desarrollo histórico. El número de especialistas interesados en él es extremadamente reducido y por lo general su tratamiento es poco sistemático. Revítese por ejemplo Reveles 1994, Reynoso 1995, Anguiano, Carrillo 1990, Sigg y Correa.

e) *Las fracciones.* Este también es un tema escasamente trabajado, a pesar de que habría abundante material para analizar en cualquiera de los partidos mexicanos. Solamente encontramos ideas generales sobre las corrientes en el PRD, el PAN y en algún otro partido. Cuando se hace mención de las "subunidades", ya sea como corrientes o fracciones, no se profundiza en el análisis de, por ejemplo, sus formas de organización o de financiamiento. Casi siempre son identificadas en función de sus líderes o de sus planteamientos ideológicos. Se reconocen más como tendencias ideológicas, aunque algunas de ellas cuenten con cierta organización o cierta autonomía respecto de la dirigencia partidista. Este es un ángulo poco explorado, especialmente con respecto al PRI (Cfr. Carrillo 1991a y 1991b, Pacheco y Reyes 1989, Anguiano y Reynoso 1994).

En este tipo de análisis una temática esencial se ha desvanecido: el estudio del núcleo dirigente en cada uno de los partidos. Cuál es y cómo está constituido dicho núcleo, que es el que realmente dirige a la organización; el que elabora los principios y objetivos, define las alianzas al interior y al exterior, así como las formas de organización y de crecimiento de la agrupación, y hasta la selección de los candidatos a los puestos de elección popular y de nuevos dirigentes.

f) *La participación electoral.* Una importante cantidad de materiales versan sobre la actividad electoral de los partidos. Candidatos, campañas y resultados obtenidos son siempre objeto de estudio de textos sobre procesos electorales. En ellos prevalece el enfoque cuantitativo y, en el peor de los casos, se deja de lado la situación política interna. Lo mismo ocurre en los estudios específicos sobre un partido (Pacheco 1988, Reyes 1991, Reveles 1989, Reveles 1995, Zavala, 1993, Reynoso 1994a).

g) *Las relaciones entre partido y gobierno.* En no pocas ocasiones el gobierno ha sido determinante en la trayectoria de los partidos, en unos casos para obstaculizar su desarrollo y en otros para fomentarlo. En el caso de nuestro país, tenemos un partido al que muchos llamamos "de Estado" por la simbiosis existente entre partido y gobierno; por otro lado, partidos de oposición que ven afectado su desarrollo por el tipo de relación que establecen con el gobierno; finalmente, la existencia de partidos conocidos como "paraestatales" por su clara dependencia del gobierno. Cada uno de estos fenómenos continúa sin ser estudiado cuidadosamente.

En este rubro los trabajos son contados: Garrido 1992, Yáñez 1992, Hernández; Salazar; Alarcón; y Reveles 1995a.

Conclusiones

En síntesis, los temas poco explorados o de plano ignorados hasta ahora son: la democracia interna, las fracciones, el núcleo dirigente, la composición social, las relaciones gobierno-partido, las relaciones partido-partido, la burocracia, los partidos regionales y el financiamiento. En un plano diferente pero igualmente importante está el fenómeno de la participación de los partidos en los órganos de representación popular, los gobiernos de los partidos de oposición y las relaciones de los partidos con organizaciones políticas nacionales o extranjeras.

En los últimos años se ha experimentado una proliferación de estudios sobre este fenómeno. Los enfoques, sin embargo, siguen siendo limitados. En la mayoría de los casos continúan carentes de un sustento real de información y, lo que es peor, de un respaldo teórico adecuado. Es muy probable que este sea el principal problema de los estudios sobre los partidos mexicanos: su carencia de recursos teóricos. Por ello en muchos casos la explicación es pobre y simplificadora.

De las obras generales sobre *los partidos* estamos pasando paulatinamente al estudio específico de *el partido*. Este proceso requiere de una mayor recuperación de herramientas teóricas y sobre todo del conocimiento concreto del objeto de estudio. Si la mayoría de los trabajos se refirieran a los partidos por dentro, entonces sería posible conocer cabalmente la dinámica de estas organizaciones que, a pesar de todo, todavía padecen un encubierto menosprecio tanto de estudiosos como de la opinión pública en general.

Bibliografía

- Alarcón Olguín, Víctor, "El PRI en la presidencia de Carlos Salinas de Gortari (un balance sexenal)", en *Estudios Políticos*, 4ª época, núm. 6, enero-marzo, 1995, pp. 11-45.
- Alcocer, Jorge, "PRD: a la hora del Congreso", en *Nexos*, noviembre de 1990, núm. 155, pp. 53-58.
- Alonso, Jorge (comp.) *El PDM: movimiento regional*, Guadalajara, Universidad de Guadalajara, 1989, 304 pp.

- Alonso, Jorge, *En busca de la convergencia. El POCM*, México, Eds. de la Casa Chata, núm. 33, 1990, 442 pp.
- Alonso, Jorge y Sergio Sánchez (coords.), *Democracia emergente y partidos políticos*, Tomo I, México, Universidad de Guadalajara, 1987.
- Alvarado, Arturo, "La fundación del PNR", en Varios autores, *El partido en el poder*, México, El Día, 1990, pp. 15-82.
- Álvarez Bernal, María Elena, "El PAN al rescate del municipio", en *Estudios Políticos*, vol. 8, núm. 3, julio-septiembre de 1989, pp. 46-53.
- Anguiano, Arturo, "PRD: los saldos", en *Topodrilo*, UAM-Iztapalapa, núm. 29, julio-agosto de 1993, pp. 12-23.
- Arriola, Carlos, *Ensayos sobre el PAN*, México, M.A. Porrúa, 1994, 349 pp.
- Barraza, Leticia e Ilán Bizberg, "El Partido Acción Nacional y el régimen político mexicano", en Alonso, Jorge, Alberto Aziz y Jaime Tamayo (coords.), *El nuevo Estado mexicano II*, México, vol. II, Nueva Imagen, 1992, pp. 81-111.
- Benavides, Artemio, *El PAN: la oposición constitucional y las quimeras del éxito*, Monterrey, Editorial Cargo, 1992, 289 pp.
- Berrueto, Federico, "Las elecciones de 1991 y el PRI. Organización electoral y estructura partidista", en Alcocer, J. y R. Morales (coords.), *La organización de las elecciones: problemas y proyectos de solución*, México, CIIH-UNAM, Porrúa, 1994, pp. 205-245.
- Cárdenas Gracia, Jaime F., *Crisis de legitimidad y democracia interna de los partidos políticos*, México, FCE, 1992, 266 pp.
- Carrillo, Mario Alejandro, "El regreso a la oposición leal", en *El Cotidiano*, núm. 27, enero-febrero, 1989, pp. 15-22.
- "La nueva apuesta del PAN", en *El Cotidiano*, núm. 35, mayo-junio, 1990, pp. 33-41.
- "Hacia un ajuste de cuentas", en *El Cotidiano*, núm. 42, julio-agosto, 1991b, pp. 52-57.
- "Tres años, el largo trecho. El PAN ante las elecciones federales de 1991", en *El Cotidiano*, núm. 44, noviembre-diciembre, 1991c, pp. 27-34.
- "El PAN en la reestructuración del sistema político mexicano", en *El Cotidiano*, México, septiembre-octubre, 1992, núm. 50, pp. 79-83.
- "El PAN a través de su desgastamiento interno", en *El Cotidiano*, enero-febrero, 1991a, núm. 39, pp. 21-25.
- Carrillo, M. A. y Miguel Ángel Romero, "Un rostro nuevo en una vieja identidad: el Foro Doctrinario y Democrático en la formación de un

- nuevo partido político”, en *El Cotidiano*, México, marzo-abril de 1993, núm. 53, pp. 105-199.
- Córdova, Arnaldo, “El PAN, partido gobernante”, *Revista Mexicana de Sociología*, México, IIS-UNAM, año LIV, núm. 3, julio-septiembre de 1992, pp. 221-242.
- Correa, Eduardo J., *El Partido Católico Nacional y sus directores*, México, FCE, 1991, 220 pp.
- Curzio, Leonardo, “EL PRI en Tabasco. De Carlos Madrazo a Salvador Neme”, en Reyes, J., E. Sandoval y M.A. Carrillo (coords.), *Partidos, elecciones y cultura política en México*, México, UAEM-UAM Xochimilco-COMECSO, 1994, pp. 71-83.
- Delhumeau, Antonio (coord.), *México: realidad política de sus partidos*, México, IMEP, A.C., 1970, 318 pp.
- Espinoza, Ricardo, “La campaña presidencial del PRI”, en *El Cotidiano*, núm. 65, noviembre, 1994, pp. 3-13.
- Farrera, Javier y Diego Prieto Hernández, “PRD. Documentos básicos”, en *Revista Mexicana de Ciencias Políticas y Sociales*, Nueva época, enero-marzo de 1990, núm. 139.
- Fernández Menéndez, Jorge, “PAN: preparación, participación y resultados en las elecciones federales de 1991”, en Alcocer, J. y R. Morales (coords.), *La organización de las elecciones: problemas y proyectos de solución*, México, CIIH-UNAM, Porrúa, 1994, pp. 177-187.
- Fuentes Díaz, Vicente, *Los partidos políticos en México*, México, Ed. Fuentes Díaz, 1956.
- Furtak, Robert K., *El partido de la Revolución y la estabilidad política en México*, México, UNAM, 1978, 228 pp.
- Galindo López Jesús, “Una lectura sobre el PRD”, en *El Cotidiano*, núm. 37, septiembre-octubre de 1990, pp. 7-12.
- Garrido, Luis Javier *El Partido de la Revolución Institucionalizada*, México, SEP-Siglo XXI, 1986, 493 pp.
- “El PAN: ¿una alternativa de poder?”, en *Palabra*, año I, núm. 1, septiembre-noviembre, 1987a pp. 94-104.
- “El PRI o la democracia imposible”, en Alonso, Jorge y Sergio Sánchez (coords.), *Democracia emergente y partidos políticos*, Tomo I, Universidad de Guadalajara, 1987b.
- “El financiamiento del partido de Estado”, en *Memoria*, núm. 40, marzo, 1992, pp. 10-12.
- *La ruptura. La Corriente Democrática del PRI*, México, Grijalbo, 1993, 224 pp.
- Gilly, Adolfo, “El Perfil del PRD”, en *Nexos*, agosto de 1990, núm. 152, pp. 61-72.

- González Casanova, Pablo, *El Estado y los partidos políticos en México*, México, Era, 1985.
- Guillén López, Tonatiúh, "La ideología política de un municipio de oposición. El PAN en Ciudad Juárez, 1983-1986", en *Frontera norte*, vol. 2, núm. 3, enero-junio de 1990, pp. 63-90.
- Gutiérrez, Roberto, "Cultura política y transición a la democracia. PRI y PRD en la coyuntura actual", en *Sociológica*, UAM-Azcapotzalco, núm. 11, septiembre-diciembre de 1989, pp. 43-58.
- Hernández, Luis, "El Partido del Trabajo: realidades y perspectivas", en *El Cotidiano*, núm. 40, marzo-abril de 1991, pp. 21-28.
- Jarquín, Uriel y Jorge Javier Romero, *Un pan que no se come. Biografía de Acción Nacional*, México, Ed. de Cultura Popular, 1985.
- Jarquín, Uriel, "El PAN y el sistema político mexicano", en *Sociológica*, UAM-Azcapotzalco, núm. 11, septiembre-diciembre de 1989, pp. 87-98.
- Loeza, Soledad, "El Partido Acción Nacional: la oposición leal en México", en *Lecturas de política mexicana*, Centro de Estudios Internacionales de El Colegio de México, México, 1ª reimp., 1981.
- "El Partido Acción Nacional: de la oposición leal a la impaciencia electoral", en Loeza, Soledad y Rafael Segovia (comps.), *La vida política mexicana en la crisis*, El Colegio de México, 1a. ed., 1987.
- "Cambios en la cultura política mexicana: el surgimiento de una derecha moderna 1970-1988", en *Revista Mexicana de Sociología*, año 3, núm. 3, julio-septiembre, 1989, pp. 221-235.
- Lomelí Meillón, Luz, "Los diputados de Acción Nacional y la Ley Federal del Trabajo de 1970", en *Estudios Políticos*, vol. 8, núm. 3, julio-septiembre de 1989, pp. 54-61.
- Márquez Fuentes, Manuel y Octavio Rodríguez Araujo, *El Partido Comunista Mexicano (en el periodo de la Internacional Comunista: 1919-1943)*, México, El Caballito, 2a. ed., 1975.
- Martínez Verdugo, Arnoldo (ed.), *Historia del comunismo en México*, México, Grijalbo, 1985, 501 pp.
- Marván Laborde, María, "El Partido Acción Nacional (1949-1962)", en *Revista Mexicana de Sociología*, México, IIS-UNAM, Año L, núm. 3, julio-septiembre de 1988, pp. 189-200.
- Moguel, Julio, "El PRD y el difícil camino hacia la democracia", en *El Cotidiano*, núm. 44, noviembre-diciembre de 1991, pp. 20-26.
- Moreno, Daniel, *Los partidos políticos en el México contemporáneo (1916-1977)*, México, Costa-Amic, 1978, 382 pp.
- Nava, Carmen, "La democracia interna del Partido de la Revolución Mexicana", en *Revista Mexicana de Sociología*, México, Instituto de

- Investigaciones Sociales-UNAM, núm. 3, julio-septiembre de 1988, pp. 157-166.
- Nuncio, Abraham, "La crisis del PAN en una nuez", en *El Cotidiano*, núm. 35, mayo-junio de 1990, pp. 42-43 y 50-53.
- *El PAN*. México, Nueva Imagen, 1979.
- Pacheco, Guadalupe *El PRI en los procesos electorales de 1961 a 1985*, México, UAM Xochimilco, 1988.
- "La XIV Asamblea Nacional del PRI", en *Estudios Políticos*, México, FCPyS-UNAM, núm. 8, octubre-diciembre, 1991, pp. 71-88.
- Pacheco, Guadalupe y Juan Reyes, "La estructura sectorial del PRI y las elecciones federales de diputados 1979-1988", en *Sociológica*, UAM-Azcapotzalco, núm. 11, septiembre-diciembre de 1989, pp. 59-74.
- Palma, Esperanza, "Notas sobre el neopanismo y la cultura política norteña", en *Azcapotzalco*, UAM Azcapotzalco, vol. IX, núms. 23-24, enero-agosto, 1988a, pp. 93-106.
- "El PAN: evolución actual y perspectivas", en *El Cotidiano*, núm. 24, julio-agosto, 1988b, pp. 31-35.
- Pereznieto Castro, Leonel, "Algunos cambios probables en los estatutos del PRI de acuerdo a las resoluciones de la XIV Asamblea Nacional", en varios autores, *El partido en el Poder*, México, ediciones el Día, 1990, pp. 291-400.
- Peschard, Jacqueline, "Los escenarios del PRI en 1985", en *Revista Mexicana de Ciencias Políticas y Sociales*, México, FCPyS-UNAM, núm. 120, abril-junio, 1985, pp. 49-64.
- "Cincuenta años de participación electoral del PAN en el D.F.", en *Estudios Políticos*, vol. 8, núm. 3, julio-septiembre, 1989, pp. 27-35.
- "El partido hegemónico: 1946-1972", en Varios autores, *El partido en el poder*, México, El Día, 1990, pp. 183-216.
- "El PAN después de medio siglo: los límites de la oposición leal", en *Estudios Políticos*, México, FCPyS-UNAM, núm. 6, abril-junio, 1991a, pp. 145-156.
- "El PRI: una descentralización dirigida", en *Estudios Políticos*, México, FCPyS-UNAM, núm. 8, octubre-diciembre, 1991b, pp. 55-70.
- Pimentel, Nuri y Francisco Rueda, "Reforma del PRI: entre la apertura económica y el proteccionismo político", *El Cotidiano*, núm. 39, enero-febrero de 1991, pp. 26-31.
- Revels Vázquez, Francisco, "El Partido Acción Nacional en los procesos electorales de Sinaloa (1980-1986)", en *Estudios Políticos*, vol. 8, núm. 3, julio-septiembre, 1989, pp. 36-45.

- “Radiografía de Acción Nacional”, en suplemento “Política” de *El nacional*, 25 de febrero, 1993, pp. 5-8.
- “El desarrollo organizativo del PAN (1939-1992)”, en *Revista Mexicana de Ciencias Políticas y Sociales*, FCPyS-UNAM, núm. 156, abril-junio de 1994, pp. 101-129.
- “La ruta del segundo lugar: la campaña presidencial del PAN en 1994”, en *Estudios Políticos*, 4ª época, núm. 6, enero-marzo, 1995, pp. 179-200.
- “El PAN ante el cambio de sexenio”, en *El Cotidiano*, núm. 70, julio-agosto, 1995a, pp. 84-90.
- Reyes del Campillo, Juan, “Candidatos: hacia la nueva cámara”, en *Nexos*, núm. 164, agosto, 1991, pp. 56-59.
- “PRI: del nacionalismo revolucionario al liberalismo social”, en *El Cotidiano*, México, UAM Azcapotzalco, septiembre-octubre, núm. 50, pp. 73-78.
- “El PRI ante la sucesión presidencial de 1994”, en Reyes, J., E. Sandoval y M.A. Carrillo (coords.), *Partidos, elecciones y cultura política en México*, México, UAEM-UAM Xochimilco-COMECSO, 1994 pp. 62-70.
- Reynoso, Víctor Manuel, “Estructura interna y lucha de fracciones: la propuesta reforma a los estatutos del PAN”, en Reyes, J., E. Sandoval y M. A. Carrillo (coords.), *Partidos, elecciones y cultura política en México*, México, UAEM-UAM Xochimilco-COMECSO, 1994, pp. 52-61.
- “Acción Nacional: la prueba de las urnas”, en *El Cotidiano*, núm. 65, noviembre, 1994, pp. 14-20.
- “El primer quinquenio de la segunda cincuentena (Identidad y eficacia del PAN a 55 años de su fundación)”, en Pérez, G., A. Alvarado y A. Sánchez (coords.), *La voz de los votos: un análisis crítico de las elecciones de 1994*, México, FLACSO, Porrúa, 1995, pp. 233-252.
- Rodríguez Araujo, Octavio, *La reforma política y los partidos políticos en México*, México, Siglo XXI, 1979.
- Romero, Miguel Ángel, “El PRD se consolida como tercera fuerza electoral”, en *El Cotidiano*, México, UAM Azcapotzalco, septiembre-octubre de 1992, núm. 50, pp. 84-89.
- “La campaña electoral del PRD”, en Reyes, J., E. Sandoval y M.A. Carrillo (coords.), *Partidos, elecciones y cultura política en México*, México, UAEM-UAM Xochimilco-COMECSO, 1994, pp. 92-102.
- Salazar, Luis, “Notas sobre el perfil político del PRD”, en *México. La búsqueda de alternativas*, ECP/Facultad de Economía-UNAM, México, 1990, pp. 131-138.

- Santiago, Javier, *El Partido Mexicano de los Trabajadores. La difícil historia 1971-1986*, México, Posada, 1987, 319 pp.
- Sigg, Annelene B., "De la ideología confesional a la ideología nacional: el PAN y sus presidentes (1962-1982)", en Semo, Ilán (coord.), *La transición interrumpida. México 1968-1988*, México, Universidad Iberoamericana/Nueva Imagen, 1993, pp. 143-172.
- Singer, Martha y Gustavo Leal, "Gobernando desde la oposición: ayuntamiento de Durango 1992-1995", en *El Cotidiano*, UAM Azcapotzalco, mayo, 1993, núm. 54, pp. 90-100.
- Spenser, Daniela, *El Partido Socialista Chiapaneco. Rescate y reconstrucción de su historia*, México, Eds. de la Casa Chata, CIESAS, núm. 29, 1988, 191 pp.
- Trejo Delarbre, Raúl, "La crisis del PAN", en *Cuadernos de Nexos*, núm. 53, noviembre de 1992, pp. I-IV.
- Varios autores, *El partido en el poder*, IEPES-PRI/ El Día, México, 1990, 443 pp.
- Villa, Manuel, "PRI: después de la Asamblea", en *Nexos*, noviembre de 1990, núm. 155, pp. 59-64.
- Yáñez, Matilde, "Christlieb: la propuesta de diálogo PAN-gobierno", en *Estudios Políticos*, vol. 8, núm. 3, julio-septiembre de 1989, pp. 16-26.
- (1992), "La alianza PAN-gobierno en la aprobación de las reformas constitucionales en materia electoral (1988-1989)", en *Estudios Políticos*, México, FCPyS-UNAM, núm. 12, octubre-diciembre de 1992, pp. 23-40.
- Zamitiz, Héctor, "La reforma del PRI en el contexto de la reforma del Estado", en *Estudios Políticos*, México, FCPyS-UNAM, núm. 7, julio-septiembre de 1991, pp. 109-140.
- Zavala, Iván, "Reacomodos electorales del PAN y del PRI: 1985-1991", en *Estudios Políticos*, FCPyS-UNAM, 4ª época, núm. 1, octubre-diciembre de 1993, pp. 121-171.